

日本はネット敗戦

デジタル経済がもたらした社会への影響は功罪両面あるが、現在はプラスがマイナスを上回っている、というのが世界の大勢である。だからこそＩＴ技術を使えない弱者との間での、格差拡大という負の側面への国の関与が大事になる。

日本ではグーグルやアマゾンのような巨大企業は誕生しなかつたから、日本は「ネット敗戦」ともいわれる。その中で際立つのが「日本にネットを創った男」といわれる鈴木幸一氏（日本初のインターネット接続業者I-I-J設立者）の存在である（朝日新聞2023年9月7日朝刊）。鈴木氏はネット社会の人の育て方を問われ「日本では、み小さくまとまりすぎています。ビル・ゲイツも変人でした。もつと変わった子を許容する社会や教育システムが必要です」と答えている。

やはり根っこは人をどう育てるかという教育に行きつく。国や地方の行政、産業や企業、そして家庭や教育現場で今話題のA.I.（人口知能）の採用を考えてみよう。その技術を使う対象者を選び、利用方法や問題が起きたときの規則を事前に決めるのも機械ではない。あくまでも人間が決めるのだ。そのためには、機械、技術そのものの知識だけでは足りない。それが社会全般に及ぼす影響についても知恵を働かせねばならない。

やはり根っこは人をどう育てるかという教育に行きつく。国や地方の行政、産業や企業、そして家庭や教育現場で今話題のA.I.（人口知能）の採用を考えてみよう。その技術を使う対象者を選び、利用方法や問題が起きたときの規則を事前に決めるのも機械ではない。あくまでも人間が決めるのだ。そのためには、機械、技術そのものの知識だけでは足りない。それが社会全般に及ぼす影響についても知恵を働かせねばならない。

す人が必要で、人を育てる教育が重要になる。

教育デジタル化は未来の社会を変える

文部科学省のホームページでは「学校教育における一人一台の端末環境」を謳っている。だが一台の端末に教材の回答がすべて搭載されたとしても、端末操作の助手一人が採用される代わりに、教員数が減らされることはない、絶対にあつてはならない（米国ではすでにこうした失敗が起きている。堤未果『デジタル・ファシズム』NHK出版新書）。

人が集い、話し合う交流の場としての「コミュニティ」。そこでは「会話」「言葉」が必須条件であり、教育現場こそ優れた実践の場になる。最優先されるべきは、生徒の言葉を磨く教師との直接対話である。「変わった子」は会話によって磨かれ発掘されるものだからである。ネット端末は、その補助手段として、有力な武器に留まる。

失われた40年にならぬことは重要だが、遅れてデジタル化に参加する日本は、負の面を知っているのが強みでもある。教育のデジタル化の成功は日本の経済の浮沈にかかっており、将来の日本社会の姿も変えてしまう。だからこそ、社会や教育システムの変革が、今待ったなしなのである。

BOOK REVIEW ブックレビュー

高齢者の患者学 —「治す医療」から「治し支える医療」へ



監修=秋下雅弘
編=東京大学医学部附属病院老年病科
A5判・並製・126頁
定価2200円(税別)
アドスリー
[目次より]
まえがき／1.フレイルと老年症候群について—歳をとるとは／2.転倒・骨折とその予防法／他

ケアシステム—「治し支える医療」を実現する地域包括ケア



編=飯島勝矢・山本剛子
A5判・並製・208頁
定価4000円(税込)
東京大学出版会
[目次より]
はじめに／第Ⅰ部 地域包括ケアシステムの構築に向けて／第Ⅱ部 地域包括ケアシステムにおける多面的なモデルのデザイン—地域のあるべき姿を参考／他

本書では、高齢者特有の要配慮事項を盛り込みつつ、高齢者が抱える病状について項目を分けて解説しています。高齢者がそれぞれの疾患や症状とどう向き合うべきなのか、どう付き合えばよいのか、患者としてどう振る舞えばよいのか、という視点で執筆されています。

本書を参考に、身に着けた知識を活かして、スマートに医療を利用いたぐことを願っています。高齢者だけでなく、その家族の方にも「一読いただき、家族と自分の人生100年を共に豊かなものにしていただけたらと願います。(「あとがき」より)

本巻で扱うケアシステムに対して、「病気を診る、人を診る、家を診る、地域を診る」というフレーズを提唱してきた。医師も多職種協働のチームの一人となつて、全職種によるチームレスな現場を作り上げ、まさに今まで培ってきた「連携」から「統合」へギアを上げ、セカンドステージへ入っていくことが望まれる。その基盤となる真の地域包括ケアの改革が進むかどうかは、医療・介護関係者、行政、そして住民も含めた「まちぐるみでの啓発・価値観の共有化・活性化」が上手く進むかどうかに大きくかかっている。(「はじめに」より)

